

## SUBSCRIPCIÓN

En la Capital. . 0,75 céntimos trimestre  
Fuera de ella. . 1 peseta ídem.  
En el extranjero 1,25 ídem.  
Número suelto 5 céntimos

## ANUNCIOS

Precios convencionales

# EL SALMANTINO

## PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción

Y

Administración,

PLAZA DEL CORRILLO, 19,

Entrada por la Calle de Meléndez.

SALAMANCA

AÑO I.

Sábado 28 de Diciembre de 1907.

NUM. 11.

## AVISO

La Dirección, Redacción y Administración de este Semanario, se ha trasladado, á partir de hoy, á la Plaza del Corriillo, 19, entrada por la Calle de Meléndez.

Gracias al favor que se nos dispensa dentro y fuera de la Capital, desde el próximo mes de Enero, será bisemanal EL SALMANTINO.

## SOLIDARIDAD

Si, pues, debemos ser regionalistas, si queremos dar á la región y al municipio sus libertades, su autonomía ¿cómo lo conseguiremos?

Si todos los españoles pensaran así y en su consecuencia obraran, ninguna dificultad había: ya gozaría la región y el municipio de sus libertades naturales. Con solo que fueran partidarios de éstas los partidos políticos turnantes ó por lo menos uno de los dos también estaría implantada la autonomía.

Mas, desgraciadamente, no es así: evidente es y cosa sabida por todos que son centralistas, que son partidarios de la centralización, del Estado despótico, tirano y absorbente los dos partidos que turnan en el poder y disfrutan de las delicias del presupuesto, partidos que no quieren que el municipio tenga más vida y libertad que la que ese Estado quiera darle y para los que la región no existe.

Y, al contrario, son partidarios de la descentralización, de la autonomía del municipio y de la región los partidos que llaman extremos, los partidos tradicionalista y republicano, que son los verdaderos partidos.

Claro es que la concesión de sus legítimas libertades al municipio y á la región con el reconocimiento legal de la existencia de ésta tiene que

hacerse mediante una ley, modificando la ley orgánica municipal. Y las leyes sabemos todos como se hacen y se consiguen: es ley lo que quiere el Jefe del Gobierno, el Presidente del Consejo de Ministros, porque eso quieren los Ministros y eso vota la mayoría; porque, en lo despótico y artificioso del tinglado constitucional, del sistema, solo son Diputados y Ministros los que quiere el Presidente de éstos; por eso votan la voluntad del Presidente, pues, de lo contrario, no volverían á tener acta ni cartera; por eso cuando manda Mañra la mayoría de las Cámaras es maurista y al año, cuando sube Moret al poder, la mayoría de las mismas Cámaras es moretista sin que haya cambiado el *pueblo soberano*: lo que ha cambiado es el Ministerio de la Gobernación de un bando á otro.

Los tradicionalistas y los republicanos para lograr sus fines regionalistas tienen que conseguir la oportuna ley y para esto necesitan tener mayoría en las Cámaras. Así la obtendrían de una sola vez, de un solo golpe. Mas ¡ay! esto es un sueño: jamás se lo tolerarían los partidos del pacífico y sustancioso turno.

Es un ariete terrible el manubrio electoral que contra ellos se maneja en el Ministerio de la Gobernación.

En vez de la mayoría en las Cámaras tienen que contentarse con llevar una minoría que sería respetable si imperara *doña sinceridad electoral*. Con una minoría respetable ya se puede conseguir algo eficaz y útil para el pueblo; porque una minoría respetable se hace temer de los Gobiernos á los que puede caer en situaciones determinadas: por ese temor los Gobiernos les hacen concesiones y de concesión en concesión se puede llegar á la meta de las aspiraciones.

Ahora bien: los tradicionalistas solos ó los republicanos por sí ¿pueden dar una minoría respetable en las Cámaras? Poder si pueden: más los gobernantes no se la dejan llevar. Unidos unos y otros pueden llevarla y será tanto más respetable cuanto que al número se añada la calidad: que los Diputados y Senadores sean oradores, ilustrados, activos, enérgicos, laboriosos y sagaces y serán temidos por los Gobiernos los que le concederán algo de lo que pretenden.

Y de la misma manera que en derecho se llaman obligaciones solidarias aquellas al cumplimiento total de las que se obligan varias personas que se llaman deudores solidarios porque les liga el cumplimiento en su totalidad de una misma obligación, sin duda alguna porque los tradicionalistas y republicanos aspiran á la realización del fin regional, que es fin común á ellos y á conseguirlo se han obligado, se han ligado para ello de aquí el que hayan adoptado la denominación común de solidarios.

Como ven nuestros lectores el fin que persigue la solidaridad es patriótico, es de vida, es de progreso, es de libertad, es bueno y, por lo tanto, debe defenderse, debe propagarse: debemos trabajar porque se realice. Debemos ser solidarios y la solidaridad debe implantarse en Castilla.

X.

## UN CIRCULO VICIOSO

Puede darse por terminada la soporífera comedia parlamentaria de los Presupuestos que en un tris estuvo de haberse convertido en *Tragedia* (!) al amenazar Moret con la *obstrucción* si no se aumentaba en los consabidos cinco millones el presupuesto de Instrucción pública. Como la sangre no ha de llegar al río, y de las intemperancias y bravuconerías de Moret estamos curados desde que... es hombre público, como vemos que las demás minorías no quieren armar camorra porque se no aumente en cinco ni en tres ni en dos millones un presupuesto que necesita otros cortes más radicales, damos por terminada la Tragi-Comedia de los Presupuestos de Osma que ni aún la claqué de la mayoría ha tenido humor para aplaudir.

Y dada por concluída la teatral discusión de los Presupuestos, tengo para mí que se levantara «si de la fuesa donde real y verdaderamente yace, tendido de largo á largo el jamás como se debe alabado caballero Don Quijote de la Mancha» pudiera repetir con más razón y más oportunamente que lo hiciera ante la infanta Micomicona, y su noble séquito el maravilloso discurso que hizo de las armas y de las letras.

Las armas pueden escribir con piedra blanca en sus anales la jornada del hogaño parlamentario. Son las únicas que han conseguido señalados triunfos en esta postrer etapa. ¡Cuán bien dijo Menéndez Pelayo en la vigorosa epifonema con que cerró su magistral dis-

curso académico, en contestación al de Pérez Galdós, que «solo con la fuerza se triunfa en literatura como en todas partes»!...

Y á la vista está cómo la fuerza ha triunfado en el Parlamento español. No es que nos duela y no queramos el encumbramiento del ejército; hacemos nuestras las hermosas palabras que el victorioso soldado, el héroe de Lepanto pone en labios del sublime loco manchego: «con las armas se defienden las repúblicas, se conservan los reinos, se guardan las ciudades, se aseguran los caminos, se despojan los mares de corsarios».

Está bien: es el ejército el amparo y salvaguardia de la patria, el brazo robusto de la ley, y es fuerza sustentarlo para que viva y prospere la República segura de toda incursión enemiga así de dentro como de fuera de la Patria.

Pero—y dejando para otra ocasión el advertir que no es el ejército la única institución social cuyo engrandecimiento ha de procurar un verdadero estadista, y no deben dejarse desdeñadas ni la Religión, ni la Justicia, ni la Agricultura, ni la Industria, etc., etc.—¿cómo no se han contenido nuestros gobernantes en conceder con mano tan larga y tendida esos millones para el ejército y la Armada cuando son tan pobres y están casi agotados los manantiales de nuestra riqueza? ¿Cómo no se fomentan la Agricultura, tan postrada hoy y tan abatida, y la Industria, que la tienen maniatada con brutales exacciones y tributos en demasía onerosos nuestros arbitristas de similor, y nuestro Comercio, que apenas si exporta nada, más allá de las fronteras de la Patria? Y si no se hacen más caudalosas las fuentes de nuestra riqueza, ¿de dónde van á salir esos millones para los tres barquichuelos, que así han dado en llamarlos antes de nacidos y contra los cuales ha lanzado el torpedo de su incendiaria elocuencia el Sr. Costa?

A todo esto se contesta por nuestros políticos que para conseguir la apetecida prosperidad de nuestra Agricultura y de la Industria y del Comercio es preciso que preceda el engrandecimiento de la Patria por medio de una armada invencible y de un ejército formidable. Después florecerán de por sí nuestros campos, andarán por sí solas las ruedas y volantes de nuestra industria liliputiense, y nuestros productos inundarán todos los mercados de ambos continentes.

No te acuerda, lector discreto, este círculo vicioso al donosísimo donaire de nuestro paisano Ruiz Aguilera cuando dijo: «como en Valdesuno no llovía no había árboles, y como no había árboles no llovía.»

Es el mismo círculo vicioso, y de él no salimos nunca.

ALTER.

## Esta Casa se alquila

Saben nuestros lectores que *El Lábaro*, en su segunda época, fué nombrado órgano del Centro de Acción Social Católica, ajeno á todo partido ó bandera política, y en tal concepto recomendado á los fieles en una Circular que, publicada en el *Boletín Eclesiástico*, fué leída en todas las Parroquias de la Diócesis. Si se mantuvo ajeno á los partidos ó banderías políticas es asunto que sobre estar ya suficientemente juzgado, y bien fallado, no ha de ocupar hoy nuestra atención, bastando con hacer constar que afinado, ó desafinado, ha sido órgano del Consejo de Acción Social Católica. ¡Ha sido! Es decir que ya no lo es; porque el Consejo, ó se ha disuelto como la sal en el agua tras vida efímera, como la de las flores—en lo que á la *brevedad* se refiere—ó no ha querido seguir teniendo semejante órgano. El caso fué y el caso ha sido que de la noche á la mañana, sin ton ni son, sin saber por qué ni por qué no, aparece atitulado «Católico» y desligado por completo del histórico Consejo de Acción Social. Es decir, tanto como que *sin ton ni son*, no es completamente exacto. Sonaba y cundía un *run, run* de que si los hermanos Berrueta y sus camaradas, los Sres. Concha Alcalde, Iscar, Barrado y no sé si algún otro habían solicitado del Excmo. Rvdo. Señor Obispo la dirección y redacción exclusiva del *Lábaro* con el santo fin de fomentar la *buen prensa*, pero el Señor Obispo, que parece se les mostró propicio en un principio, quién sabe si temeroso de que más tarde ó más temprano volviera *El Lábaro* á los tiempos que él juzgó dignos y merecedores de segunda época, se negó á acceder á los ruegos y súplicas de los recurrentes, y se desentendió del *trust de la buena prensa salmantina*.

Todo esto lo sabían ya, y bien sabido, nuestros lectores, pero lo que quizás no sepan es que el lunes por la noche se reunió á todo escape el Centro Sacerdotal, para discutir y resolver si convendría quedarse con *El Lábaro*, abonando, como diz que pensaba abonar S. E., cuatro mil pesetas anuales y hasta creo que la imprenta de Calatrava. ¡Cielo santo! ¡Lo que se podría hacer con cuatro mil pesetas al año!... ¡Item más con la bicoca de una imprenta! ¡Si á mí me las dieran, vaya un periodiquito de padre y muy señor mío que iban á leer mis lectores!... Pues lo raro, lo inconcebible, lo estupendo del caso es que—según hemos oído—ni aún con ese momio de cuatro mil pesetas al año lo quiso el Centro Sacerdotal!... Pero, y digo yo: ¿tan averiada está esa mercancía que ni aún con tanto dinero encima la quieren? Y sabiendo, como saben todos, que el pabellón protege la mercancía. ¡Pues ni por esas! El endoso del *Lábaro* al Centro ha sido un endoso en blanco. A todo esto la casa está aún con albaranes. Que yo sepa nadie la ha alquilado aún. ¿Quién la arrendará? Se quedará con ella Berrueta? Seguirá Santos Diego? Volverá Bedmar? Yo lo sé hace tiempo, pero hoy es día de Inocentes y no digo á nadie la noticia del día...

Por más que cuando EL SALMANTINO llegue á manos de sus lectores será un hecho este *secreto á voces*. Y enton-

ces verán cómo se confirma el antiguo adagio: *al cabo de los años mil*....

No lo duden nuestros lectores.

Volverán las oscuras golondrinas....

¡Qué hacer sino volver hogaño á los nidos de antaño!

C. B. A.

## TRADUCIENDO

### ESTO MATARÁ Á AQUELLO

«Entre los dichos memorables de Victor Hugo se encuentra el famoso *Esto matará á aquello*, que pertenece á sus primeros años.

No recuerdo ya que cosa era *esto*, ni qué cosa era *aquello*, porque de todo lo de Victor Hugo no queda sino el ruido; pero estoy seguro que *aquello*, que es lo que debe perecer, pertenece á un orden moral superior á *esto*, que debe ser lo que *mata*, y tampoco puedo dudar de que el autor aplaude con toda el alma el triunfo de *esto sobre aquello*.

Dudo que Victor Hugo sea profeta, pero seguramente es vaticinador, y sus palabras responden á los deseos del siglo que quiere en todas partes la victoria de lo malo sobre lo bueno, y lo peor sobre lo malo; y que trabaja sin descanso para conseguir lo que desea, presentando todos los días gran número de *estos* que deben matar á igual número de *aquellos*.

Podía hacerse de ello una enumeración muy expresiva.

*Esto*, que es la esteril fantasía, ha matado á *aquello*, que era la regla fecunda; y *esto*, que es el delirio estúpido, ha matado á *aquello*, que era la riente fantasía.

*Esto*, que es el innoble algodón, ha matado á *aquello*, que era la abrigada lana y el fresco lino.

*Esto*, que es el placer, ha matado á *aquello*, que era la alegría; y *esto*, que es la voluptuosidad, ha matado á *aquello*, que era el placer, y *esto*, que es la orgía bestial, ha matado á *aquello* que era la voluptuosidad.

*Esto*, que es el café, ha matado á *aquello*, que era el salón; y *esto*, que es la cantina, ha matado á *aquello*, que era el café; y *esto*, que es la ruleta, matará á *aquello*, que es la cantina.

*Esto*, que es la querida, ha matado á *aquello*, que era la esposa; y *esto*, que es la cortesana, ha matado á *aquello*, que era la querida; y *esto*, que es la franca ramera, matará á la cortesana y á la mujer.

*Esto*, que es *Los Miserables*, ha matado á *aquello*, que era *Gil Blas*, y *esto*, que es *Rocamboles*, ha matado á *aquello*, que es *Los Miserables*, y *esto*, que es la causa criminal, cruda y sangrienta, matará á *aquello*, que es *Rocamboles*.

*Esto*, que es Beaumarchais, ha matado á *aquello*, que era Molière; y *esto*, que es Scribe, ha matado á *aquello*, que era Beaumarchais; y *esto*, que es lo que ha salido de Scribe, y que no tiene nombre en ninguna lengua, ha matado á *aquello*, que era Scribe; y *esto*, que es la *forma desnuda* de la figurata, está matando á *aquello*, que son los restos de Molière y los restos de Beaumarchais; y á la innumerable é inefable *polulación* que salió de Scribe, y que ha infestado á Europa.

*Esto*, que es Montesquieu, ha matado á *aquello*, que era Bossuet; y *esto*, que es Carrel, ha matado á *aquello*, que era Montesquieu; y *esto*, que es Havin, ha matado á *aquello*, que era Carrel; y *esto*, que es Millaud, acabará por matar á Havin.

*Esto*, que es la filantropía, ha matado á *aquello*, que era la caridad; y *esto*, que es la oficina, está matando á *aquello* que era la filantropía.

*Esto*, que es la licencia ha matado á *aquello*, que era el poder necesario, es decir, el orden y *esto*, que es la fuerza, es decir, el orden necesario, ha matado á *aquello* que era la libertad.

*Esto*, que es la igualdad, á matado á *aquello*, que era la jerarquía; y *esto*, que es el espíritu de servidumbre, fruto natural de la igualdad, está completando en el triunfo de la igualdad.

*Esto*, que es el torno ha mata lo á *aquello* que era la cuna.

*Esto*, que es la nodriza ha matado á *aquello*, que es la madre, y *esto*, que es la especulación ha matado á *aquello* que era la nodriza, y está matando al niño.»

Hay otros muchos *estos*, que están matando á otros muchos *aquellos*. Me detengo, porque *esto* que es la prensa impía, tabernaria é infamante que vive de las desbaratadas honras de una estúpida sociedad que la mantiene como su baldón de ignominia, quiere matar á *aquello* que antes de la época de las degradaciones y de los envilecimientos triunfantes, era el derecho de expresar todas las ideas que no ofendían ni á Dios ni á los hombres.

EL ESTUDIANTE DE SALAMANCA.

## Un gobernador modelo

Con motivo de un bando contra la blasfemia publicado por el cultísimo gobernador de Albacete, este ilustre funcionario público ha emitido algunos conceptos que recogemos á continuación, porque son patrimonio de un alma privilegiada.

«La ignorancia, terreno abonado para todo lo malo, hace creer á la gente, que da más fuerza á la frase salpicándola de imprecaciones malsonantes ó de torpes y ridículas injurias á lo que por su altísimo y divino carácter está fuera del alcance de las iras humanas.

La blasfemia no es propia de espíritus viriles, sino de seres degradados.

El que empieza atentando cobardemente de palabra á lo que está por encima de todos los respetos, suele acabar hiriendo y maltratando de obra á sus semejantes.

Para la campaña de saneamiento moral de que se trata, es necesario el decidido concurso, no ya de los funcionarios encargados directamente de acometerla, sino de cuantos se interesen por la cultura y buen nombre de esta provincia.

A este efecto, encargo á todos pongan á disposición de la autoridad á los blasfemos, para imponerles, según los casos, el correctivo á que se hayan hecho acreedores.»

Reciba el Sr. Castillo nuestra felicitación más calurosa, al propio tiempo que le rogamos no desmaye en esta noble tarea, en defensa de la religión y la moral.

## Unas preguntas al Sr. Alcalde

¿Es cierto que existía una vacante de cabo del resguardo, que venía desempeñándose interinamente por uno de los cuatro suplentes?

¿Es verdad que atendiendo S. S., no al mérito y servicios de cualquiera de los suplentes, sino á la recomendación de un su compañero de concejo, ha nombrado para cubrir dicha vacante á cierto individuo ajeno completamente al servicio de consumos?

Si todo es cierto, repare S. S. que deja mal parados el estímulo y la justicia, y que para obrar así más le valiera *estar duermes*.

## OTRA FUGA

El que se me acerca ahora no es un mestizote, como el anterior; pero no es menos *entestado*, y perdone la palabra.

¿.....?

Sí, señor; ayudo lo que puedo á EL SALMANTINO porque lo tengo por un periódico sano.

¿.....?

Será ese periódico lo que V. diga; pero ha andado en tan malos pasos que yo no tengo confianza en él.

¿.....?

Libreme Dios de meterme en dar ó quitar patente de católico: yo solo digo que á mí me parece mejor EL SALMANTINO y no me meto á juzgar á las personas.

¿.....?

¡Dale con la autoridad!—¿Quién se mete con la autoridad?—Todos los amigos conspicuos de ese periódico estuvieron en la Clerencia el día 15 de este mes y nadie supo escribir algo sobre fiesta tan hermosísima. En cambio nos trae—ó les trae á Vds.—cada reseña de los teatros que parece como que lo han visto por sus propios ojos.

¿.....?

No, señor: yo no me meto á definir. EL SALMANTINO cree que ir al teatro y ver y oír lo que allí se ve y se oye, con esta y con la otra y con todas las compañías, es malo, y por eso no va; y antes ciegue que tal vea.

¿.....?

Ya sé que en Salamanca se han visto, se ven y se verán personas que... ¡vaya, que me escandalizo!

Por eso, precisamente por eso, anda por los suelos hoy la moral cristiana, y por eso este periodiquito será pronto grande, no solo para luchar en el terreno político y tratar de confundir á toda clase de liberales, sino para decir las verdades á todo bicho viviente, aunque lleve entorchados.

¿.....?

Sí, señor: el mejor dinero empleado es el que se gasta en la prensa, y en este caso concreto digo á V. que favorecer á EL SALMANTINO es obra mejor que asistir á la Vela Nocturna. Y bien sabe Dios que tengo envidia á los que esto hacen.

¿.....?

¿Que no vamos á parte ninguna?—¿Que no se lee?—Pues por eso digo á V. que le favorezca y le ayude: si V. se hace suscriptor y procura que otro lo sea de semana en semana se verá crecer el número de sus favorecedores y pronto habrá en Salamanca un diario valiente.

Pero mientras esto llega bien podemos ir reclamando algo á las autoridades, y de modo especial al Sr. Alcalde. ¿No hay más sitios que vigilar, señor Alcalde, que la Plaza Mayor?

La tal Plaza está siempre concurrida y allí es donde menos falta hacen los Sres. Municipales ó Alguaciles. En cambio..... ¡verá V., Sr. Alcalde!

Salí de la iglesia de las Agustinas, después de la Misa de 12, y me eché calle abajo por la izquierda, yendo á parar á..... ¡vaya un barrio!

En medio de la calle, allá muy cerca de la trasera de la Normal, estaba una especie de mujer, vestida de blanco, con faldas muy cortitas, para que se le vieran las elegantes botas de color chillón, y en ademanes y en palabras insultaba á gritos, no solo á la moral sino á la Ley municipal, que prohíbe que esa desgraciada gente esté en la vía pública durante el día.

Indignado le hice un gesto de desprecio y miré á un lado y á otro en busca de un guardia, y..... ¡nada!

En cumplimiento de mi deber subí hacia el lugar que llaman *Los Caídos*, y en la delantera de la suprimida Parroquia de San Bartolomé, topé con un grupo de jóvenes que me miraban sobresaltados. Tranquilamente siguieron jugando con unas mugrientas cartas, y pronto se olvidaron de mí al convencerse de que yo no era *guindilla*. La baraja, como digo, estaba muy deteriorada, prueba de que el oficio es socorrido. De nuevo miré á ver si por alguna esquina parecía un guardia, y tampoco logré verlo.

A los 30 ó 40 pasos otro grupo más numeroso *batta el cobre* en el mismo sentido, y pude observar con qué afán ponían los jóvenes aquellos su dinero á ésta ó la otra carta, y pude oír las blasfemias que de sus labios se escapaban.

¿Los guardias?—Pues en la Plaza Mayor, cuidando los postes.

Estos casos que cito á V., amigo mío, y otros que no cito á V., prueban que lo que aquí hace mucha falta son los periódicos que clamen un día sí y otro también en favor de la moral.

Bueno es asistir á las Conferencias; pero ¿no es mejor ayudar á la prensa para que pida á las autoridades que eviten esos escándalos? ¿Es mejor llevar un pedazo de pan al pobre que evitar que las mujeres públicas estén en medio del arroyo y los garitos funcionen en las calles á la luz del medio día?

En lo moral como en lo religioso y en todos los órdenes hace falta prensa, para echar abajo planes que solo Dios sabe á donde nos llevarían.

Ahí tiene V. al famoso organillo, que pretende pasar por el más católico de los periódicos de Salamanca. Ya vió V. lo que decía de las hermosísimas funciones que últimamente celebraron los Jesuitas en su iglesia. ¿Detalles?—Ninguno: los detalles los deja para dar cuenta á los lectores de las funciones del teatro. ¿Esa es la prensa católica?—No; esa es prensa modernista.

El *modernismo* es así, y por eso hace falta prensa buena que levante la voz. *La Gaceta del Norte*, de Bilbao, que ha escrito sobre esto de modo magistral, entre otras cosas dice:

«España, que no ha domiciliado á un puñado de protestantes, ha visto avasalladas y carcomidas sus entrañas por el malhadado liberalismo católico; y nuestro pueblo, eminentemente tradi-

cional, ha rechazado con instinto profundamente lógico las aventuras y escándalos de los heresiarcas y agitadores religiosos, pero ha flaqueado cuando los innovadores se han proclamado paladinamente hijos sumisos de la Iglesia».

La buena prensa debe ser nuestro constante afán: y no es el que lo dice este humilde gacetillero, sino que lo recomiendan cuantos conocen la epidemia reinante.

Dice el P. Ortiz, honra y prez de la Compañía de Jesús:

«Las mejores limosnas, los mejores legados, los principales sacrificios debían ser para la prensa católica.

Es la limosna por excelencia en los actuales tiempos».

¿Le parece á V. poco?—Pues ahí va otro parrafito:

Dice el P. Alarcón, astro de primera magnitud y humildísimo Jesuita:

«Los millones que se emplean en fundar asilos para preservar de enfermedades y de corrupción los cuerpos, estarían mejor empleados en crear grandes empresas periodísticas que preservarían de la corrupción y la perdición á las almas».

Y si leyera V. lo que sobre la materia ha escrito el sabio Obispo Sr. López Peláez, y si supiere V. lo que el Papa anterior y el actual dicen sobre la prensa no dejaría V. escapar lo de: ¡mucho periódico!, ¡mucho SALMANTINO! y no se les ve á Vds. en la Vela Nocturna.

Conque, amigo mío: no se burle de los que trabajamos en los periódicos, y venga á ayudarnos.

Pocos podrán excusarse, con razón, de ayudar á nuestro SALMANTINO. Puede V. ayudar con dinero, puesto que Dios Ntro. Señor se lo ha dado; puede V. proporcionar nuevos suscriptores, nuevos anuncios, propagarlo, en fin.

Y.... ¡Dios se lo premiará!

X. 3.º

## Revista de Mercados

**Trigos.**—Los mercados nacionales han presentado, al principio, un aspecto más animado y una tendencia también un poco más firme; pero de todos los modos, la contratación continúa casi abandonada si bien no deja de operarse algo, como es natural, para necesidades del momento.

La situación, tal como la dejamos bosquejada, ha perdido últimamente bastante de su animación y firmeza; ahora no queda más que sostenida, cuando no en baja, y esto lo mismo en los mercados de gran consumo, como Barcelona, que en los de producción y gran movimiento comercial, como Medina del Campo, Rioseco y otros.

La época del año en que ya nos encontramos, tiempo de fiestas y de inventarios y balances de fin de año, no pueden dar de sí otra cosa que paralización y flojedad.

Los campos se muestran muy favorecidos por el tiempo en toda Europa; en la Península los sembrados están muy bien.

Pero por todas partes se pide ya un tiempo de fríos y hielos que contenga la vegetación y evite el daño de las heladas tardías.

Desgraciadamente, esos fríos no llevan traza de venir.

En Barcelona, la situación abrió con regulares compras de trigo que comunicaron al mercado una nota de firmeza, y aún á seguido hasta hace muy poco, en que de un golpe se ha registrado una baja de medio real en fanega.

Salamanca, superior, á 48 1/2 y 48 3/8; idem, mitad bueno y mitad superior, y bueno solo, á 48 3/8.  
Sanchidrián, Velayos, á 49 1/8.  
Berlanga, superior, á 48 3/4.  
Segovia, á 38 3/4.  
Salinas, á 48 1/2, todo reales la fanega.

La causa del descenso antes apuntado se debe á la aparición de abundantes ofertas del Plata, con baja de un franco en hectolitro sobre recientes ofertas. Seguramente, la abundante cosecha de la Argentina dejará sentir aún más su influencia en el mercado catalán y ante esta contingencia surge cierto retraimiento en la molinería, que comienza á ocuparse en las combinaciones posibles que puede ofrecerle el mercado americano.

En Villada (Palencia) se han cotizado con tendencia floja: trigo añejo, á 48, 50 reales fanega; idem nuevo, á 47,50; centeno, á 36.

En Palencia se han cotizado con tendencia sostenida: trigo, á 48 reales las 92 libras; centeno, á 33 las 90 libras.

Los mercados extranjeros se presentan con muy vario carácter, aunque en medio de esta gran variedad puede apuntarse, como general, una nota de firmeza y también en algunos de fuerte alza á excepción de Nueva York y de algún otro que registran baja.

En la Argentina la siega ha empezado ya en la provincia de Santa Fe, y parece que los resultados corresponden á las esperanzas. La tendencia del mercado ha sido floja, por haber estado en calma la demanda de Europa, y por haber sido abundantes las ofertas de trigos nuevos.

**Cebada.**—Los vendedores de partidas en Valladolid ceden á 29 y 30 reales fanega, pero no hay compradores.

En Santa María de Nieva (Segovia) se han cotizado: nueva á 26 reales fanega, y vieja, á 28.

De Peñaranda (Salamanca) avisan que está muy solicitada y con precios sostenidos, de 29 3/4 reales fanega.

**Vinos y alcoholes.**—La calma sigue siendo la nota dominante para estos dos renglones, estándose á la expectativa del rumbo que haya de tomar el negocio una vez doblado el cabo de fin de año.

La desgravación es lo que en estos momentos preocupa á los cosecheros y traficantes en vinos.

En Valdepeñas (Ciudad Real), encalmados los vinos, cotizándose á 3,25 los 16 litros.

De Toro (Zamora) dicen que la extracción de vinos es regular, pero que comparada con la de años anteriores, por este mismo tiempo, es escasa. El precio más corriente es el de 17 1/2 reales cántaro para las clases escogidas; las de segunda se venden alrededor de 15.

En Benavente (Zamora) se están empezando á vender los vinos nuevos, siendo mediana su calidad.

El tinto se cotiza de 14 á 16 reales cántaro; blanco á 18 y 20.

Lanas negras:  
Extremadura, merina, de 105 á 115; portuguesa, muy fina, de 110 á 120; castellana, fina y entre, de 100 á 107,50; segureña y manchega, de 75 á 85; peluda, negra, y gris basta, de 65 á 70.

En Alora (Málaga) se cotizan: blanca sucia, á 87 reales arroba; negra, á 80; blanca lavada, á 92; negra, á 83.

En Alba de Tormes (Salamanca), lana blanca sucia, á 60 reales arroba; negra á 64, blanca lavada, á 130.

De Peñaranda (Salamanca) avisan que quedan pocas existencias, cotizándose: blanca sucia, á 60; negra, á 70; blanca lavada, á 115.

Precios flojos, habiendo bajado en un ocho por ciento.

**Salamanca.**—Durante la Semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 47 reales las 94 libras, sobre vagón.

Centeno, á 35.

Cebada, á 32.

Algarrobas, á 38.

Garbanzos, de 1.ª á 130.

Idem de 2.ª, á 115.

Idem de 3.ª, á 100.

Alubias de 1.ª, á 100.

Idem del Barco, á 90.

Todos los precios en reales y por fanegas.

## NOTICIAS GENERALES

Aunque las palabras del concilio Tridentino publicadas en el artículo ¿NO RECTIFICARÁN? son literales, como quiera que los cajistas no pusieron el texto cual aparecía en las cuartillas, nos parece conveniente publicarlo hoy como está en ellos: «Si alguno dijere que la substancia de pan.... permanece con el cuerpo de nuestro Señor Cristo Jesús en el Sacrosanto Sacramento de la Eucaristía....; sea anatema».

Víctima de rápida enfermedad, y confortada con todos los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad, ha fallecido en esta capital el 25 de los corrientes, la virtuosa Señora doña Agustias Ruiz Vega, viuda de don Lorenzo García Alaejos.

Tomamos parte en el sentimiento que por tal motivo embarga en estos momentos al muy Ilustre señor don Toribio Martín, Deán de la Santa I. C. y á la familia de la finada, y aunque pensando piadosamente Dios la habrá acogido en su presencia, rogamos á nuestros amigos y suscriptores la encomienden en sus oraciones.

Según dice *El Universo*, en el próximo mes de Enero se abrirá Concurso para cubrir vacantes de curatos en la diócesis de Santiago de Compostela.

## Lo de Plasencia

Deben Vdes., carísimos lectores, leer la digna y cristiana contestación del católico periódico *El Correo Español* á la *infladura de perro* de los Sres. del Centro Sacerdotal de Plasencia.

El Sr. de *Labarito* se hizo eco de la cosa; pero un eco tan sonoro y campanudo, que al enterarnos de lo que se trataba no vimos la punta á la protesta, ni vimos el motivo de alarma y el PREPAREN de los de por acá.

¿Copiará *Labarito* la contestación?—De esperar es, si participa de las ideas de los Benitos de Plasencia, que dicen no son anticarlistas: ¿qué han de ser?—Entre los firmantes hay integristas, y los integristas no son anticarlistas. ¡¡¡Ni mucho menos!!!

Si *Labarito* declara que está conforme con los de Plasencia, EL SALMANTINO le felicitará y con un ¡choque V. aquí! hará las paces.

Año Nuevo, vida nueva, y á trabajar todos por la causa de Cristo y contra toda clase de liberales.

¡Venga esa copia y venga esa mano!

Imp. y Encuadernación Salmanticense  
Arroyo del Carmen, 15.

## Cultos Solemnes

Los de la semana entrante van á continuación y procuramos informarnos bien para que ni en las funciones ni en los nombres haya errores.

En la Iglesia de los Jesuitas continúa la Novena al Niño Jesús y hay que oír al P. Larrondobuno.

Aquellos que nos recomendaban la unión con los mauristas debían aprender la doctrina que el día 25 expuso con soberana elocuencia este sabio Jesuita. Venimos trabajando años ha por la buena causa y siempre hemos militado en las oposiciones; y al ponderar dicho Padre lo que son las minorías nos sentíamos orgullosos de pertenecer á ellas. Entre la minoría que rodeaba al

Niño en Belén y la mayoría que festejaba al César, preferimos aquella.

Con verdadera complacencia vengo oyendo los sermones del P. Larrondobuno; y cuando le oí asegurar con tanto aplomo que no hay más que un Doctor sonreí para *migo mismo* y me dije: ya se conoce que este Padre no es de Salamanca.

Pero cambié de opinión cuando el Padre reconoció que había más doctores, aunque del género chico: cuando dijo que había doctores que dicen cosas que no son del Evangelio; cuando aseguró que hay doctores que afirman cosas contrarias á las que dice la Iglesia, me dije digo: ¡ya sabe este Padre lo que ocurre en Salamanca!

Porque la Iglesia ha dicho que el liberalismo católico es el peor de los li-

beralismos, y La Iglesia, ó sus Obispos, han dicho que el partido liberal-conservador es un partido *liberal*, y ... los doctores que todos conocemos han asegurado que el partido liberal-conservador no es acatólico.

Sigamos adelante luchando por Cristo, aunque seamos tan poquita cosa, que Cristo nos dará fuerzas para continuar hasta triunfar.

Día 29.—A las nueve y cuarto la Misa Mayor en la Catedral. Por la tarde á las cinco continúa el solemne Novenario al Niño Jesús en la iglesia de los Jesuitas, y en la de los Carmelitas el Octavario al Niño Jesús de Praga.

Día 30.—En la Catedral la Misa á las nueve y cuarto y en la Clerecía y Carmelitas los mismos cultos.

Día 31.—A las nueve y cuarto la Misa en la Catedral. Continúa el Octavario al Niño Jesús de Praga en los Carmelitas, y la novena al Niño Jesús en la iglesia de los Jesuitas. A la terminación se cantará solemne *Te-Deum*.

Día 1.º de Enero.—En la Catedral solemne Misa á las nueve y media. A las diez y media será la función en la iglesia de los Jesuitas, con sermón, y continúan los Novenario y Octavario ya dichos.

Día 2.—Catedral, Misa á las nueve y cuarto.

Día 3.—Los mismos.

Día 4.—Siguen los cultos anunciados.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## VALES

PARA

## CATEQUESIS

1,50 pesetas

EL MILLAR

En la Librería del Sagrado Corazón.

## NUEVA SALCHICHERÍA

En la nueva SALCHICHERÍA de la Isla de la Rúa, (frente al caño de San Martín), encontrará el público un completo surtido en todos géneros concernientes al ramo de embutidos y Salazones de cerdo.

## IMPORTANTISIMO AL CLERO

Los puros y excelentes VINOS DE MISA elaborados por D. J. de Muller, de Tarragona, Gerente de la Sociedad Exportadora Tarraconense, además de los certificados de varios Prelados recomendándolos, acaban de obtener una muy grande distinción con el diploma con que ha sido honrado el señor de Muller, de proveedor de Su Santidad, siéndolo en realidad, ya que sus vinos son los que se digna utilizar Su Santidad Pío X y la Corte pontificia en el Vaticano para el Santo Sacrificio del Altar.

El Sr. de Muller está de enhorabuena, y el Clero en general tiene una casa de toda confianza en donde proveerse de VINOS DE MISA, ofreciendo las mayores garantías posibles de su pureza.

REPRESENTANTE: BERNARDO GAZAPO—SALAMANCA.

## YA LLEGÓ

el Invierno, y, para abrigarse, hay buenos géneros de punto, como surtido en los demás artículos en el comercio de

## JOSÉ ACEDO BERNARDO

Lonja 13 y 15, Salamanca.

Los precios continúan siendo fijos.

No se abre ni se vende los días festivos.

## OBRA NUEVA

14 planchas originales en fotograbado

Los Sres. Catedráticos, Médicos, Ingenieros, Farmacéuticos, y cuantos se interesen por el estudio de la **Química**, ciencia importantísima siempre, y de provechosa aplicación en todas partes, puesto que los industriales, los labradores, los mineros, los que tienen fábricas ó talleres, hoy más que nunca lo necesitan, deben comprar la obra que acaba de publicar el sabio Jesuita R. P. Vitoria, Director del célebre Laboratorio Químico del Ebro, titulada

## CONFERENCIAS DE QUIMICA MODERNA

Su precio 6 pesetas, y la Librería del Sagrado Corazón la cede con baja de diez por ciento.

## Esto no lo leáis

Queréis comprar Calzado en buenas condiciones y de excelentes resultados?

Visitad la zapatería de MIGUEL LÓPEZ y encontraréis todas clases y formas lo mismo en Caballero, Señora y niños.

Especialidad en calzado Suizo para la temporada de Invierno cosido verdad.

No confundirse, MIGUEL LÓPEZ, Isla de la Rúa 1, (junto al caño de San Martín).